
Hermanas Abraham 
rugen en los Juegos 
Sudamericanos:  
“Estamos muy 
contentas por darle 
más oros a Chile y  
a nuestra Región”
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Región del Bío Bío 
tiene 4.200 
empleadores menos 
en 12 meses
En total son 31.000 personas en esta categoría, 
ya que generan miles de empleos. La baja iría en 
relación con el aumento de 30.000 trabajadores 
a cuenta propia.
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Temporal más fuerte del año: 
80 mm cayeron en un solo día

EL INCIDENTE MÁS GRAVE EN BÍO BÍO FUE EL PELIGRO DE DESBORDE DEL ESTERO QUILQUE, EN LOS ÁNGELES 

Si bien, se calcula que cayeron cerca 
de 80 milímetros de agua lluvia 
desde las 8:00 horas del domingo, lo 
que es considerado como moderado 
para la Región, pero que debido a los 

anegamientos en diferentes puntos 
del Gran Concepción llevaron a sus-
pender las clases es tres estableci-
mientos en Talcahuano y en 
Hualpén. 

En la intercomuna se notificaron 
numerosas cuadras inundadas, pasos 
nivel “acuáticos” y enormes conges-
tiones automotrices en las horas 
punta. Uno de los problemas que 

generaron mayor impacto vial en la 
mañana fue el anegamiento de uno 
de los accesos al puente Llacolén, 
aunque el gobernador Robert 
Contreras vio, paradojalmente, el 

vaso medio lleno, pues informó que 
el problema se solucionó temprano. 
Por otra parte, el Gobierno anunció 
que el ex Cema Chile fue habilitado 
como albergue.

Inundaciones, anegamientos y gigantescos tacos causó sistema frontal. Ex Cema se habilitó como albergue.
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Las inundaciones provocaron largos tacos en Concepción, San Pedro y Talcahuano.
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EDITORIAL: EL TRABAJOSO AVANCE DE LA LEY DE TRANSPARENCIA
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Instalación de la realidad de género en el cambio cultural
¿Tiempo de desparpajo o tiempo de meditación? Los aires 
que corren no dan pie para lo primero, mas sí para aceptar la 
obligación de hacer lo segundo. Los días que corren, piden 
una mirada a la historia social y cultural como una realidad 
cómplice de los desajustes en los tratos y relaciones de justicia 
entre un género y otro.  
Por cierto, esto se particulariza en situaciones concretas, en 
micro espacios que obedecen a las pautas macro sociales 
aceptadas a lo largo del tiempo. Todas estas marcas por su ca-
rácter referencial conquistan, por su uso, el estatuto de creen-
cias que se comportan como los horizontes de significación 
para la comprensión no solo del espacio habitual de conviven-
cia, sino también la existencia de cada persona y ente que 
comparte el mismo espacio. Su aproximación crítica –
lo cual no es fácil de llevar por ser nosotros, sus acto-
res, los que a veces no dejamos ver su troncalidad 
solo su follaje – es posible a partir de entender que 
esta es una realidad abierta a la interpretación. Signo 
lo anterior de una tarea enfocada en evaluar la respon-
sabilidad personal y colectiva en una historia de anormali-
dades normalizada por la costumbre de verlo siempre así.  
Hoy somos parte de un escenario vital que demuestra, -a pe-
sar del intento de negación del hecho del conflicto cultural 
(por cierto se trata de demanda de un cambio cultural y no de 
maquillaje en las relaciones entre géneros)-, que estamos in-
mersos en la construcción de un juicio a la tradición. Se trata 
de un juicio que se va construyendo persona a persona y de 
colectivo en colectivo. Es un juicio dinámico que, por efecto 
de su desarrollo, acusa a la tradición que, por la voluntad de 
un género y la domesticación del otro, trastocó el principio de 
igualdad y equidad. De suyo, el juicio es sobre una realidad de 
tradiciones que tiene en su matriz de sentido –de aquí todo se 
desprende- las condiciones de un poder efectivo sostenido, 
las más de las veces, en la fuerza de la voluntad que desde an-
tiguo –gran responsable la filosofía griega- se instaló en la 
conjunción virtud-varón; conjunción aceptada como lo polí-
ticamente correcto y asociado por fuerza a un modo ético que 
establece en lo cotidiano formas de trato injustas que –ciegos 
e inconscientes- descubrimos por el peso de la demanda por 

no más violencia.  
El movimiento feminista pone en el espacio público la necesi-
dad de realizar una evaluación crítica a la axiología construida 
en el marco de lo normalizado desde la imposición de la fuer-
za, de una fuerza que entendida como característica vital se 
atribuye en propiedad al hombre virtuoso, por tanto, cerrada a 
quien no goce del privilegio de pertenecer a este género. Gozar 
del sello varón o del macho significa mostrarse a toda mirada 
como “hecho y derecho”.  
Su efecto (o defecto para quien bien lo entiende) simple y con-
creto y a la vez perverso es el siguiente: quien no reúna tal ca-
racterística sufre la imposibilidad de conseguir la perfección 

por aceptación de los otros, es decir, carece de la virtud 
para aquello. Mas esto implica que el conflicto se des-

pliegue como realidad profundamente abierta a 
otras interpretaciones, particularmente plausible 
para quien se siente lejano a tal caricatura. Ante esto, 

debo reconocer que de un modo u otro –insoslayable 
es entenderlo- somos todos y todas, herederos de una 

tradición que miraba con aprobación y bienestar el com-
portamiento masculino. Todo, además, atado a la voluntad 
de poder convertida por la historia humana en el criterio de 
evaluación de los actos y su conclusión como actos normales. 
A estas alturas de la hoja acepto el hecho que estuve tentado de 
poner traición en vez de... y quizá ahí esté el nudo que hay que 
desatar, pues la sensación de un género traicionado por el otro 
género es causa de conflicto, ya que permanece invariable el 
miedo a quien se presenta como un otro u otra. Miedo simula-
do sin duda, pero sobre todo disimulado en hábitos cotidianos. 
Era y sigue siendo en muchos lugares un hábito el miedo. Clara-
mente ayer era un hábito oculto y en estas horas con total liber-
tad reconocido. Acto no menor, pues tributa a un reconocerse 
como alguien histórico carente de justicia, además como un al-
guien al cual no le basta aceptarse sino ser aceptada o acepta-
do. Ayer era simplemente un modo de presentar (se) simulado. 
Por cierto, hay en la historia del día a día aún todo un juego de 
caretas que esconde en muchas el temor al otro.  
 
Rodrigo Pulgar Castro
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Juan Carrasco @juanan_carrasco 
Edición aniversario @DiarioConce enfatiza necesi-
dad de continuar invirtiendo en facilidades para la 
bicicleta como una herramienta democratizadora 
del espacio vial @Cedeus_ @fiudec @centroISCI

Feminismo e igualdad 
  
Señor Director: 

Muchas veces se comete el error de 
excluir al género masculino, dejando en 
claro tácitamente que la mujer es quien 
tiene derecho a emitir una opinión res-
pecto a su cuerpo, a las condiciones la-
borales, entre otras cuestiones.  

Cuando la sociedad entienda que el 
feminismo no es lograr la igualdad de 
personas, sino de derechos, cuando en-
tienda que pensar distinto es parte del 
ser humano pero que tenemos cosas en 
común que nos unen, cuando entienda 
que nuestra victoria no es que más 
hombres se queden cuidando el hogar y 
más mujeres salgan de él sino que ten-
gamos la libertad de elegir donde que-
remos estar independientemente del 
género, hemos evolucionado como so-
ciedad, nos habremos dado cuenta que 
el problema es la cultura y no el sistema. 

 
Dominique Dubois 
 
Toma feminista 
  
Señor Director: 

A menos de dos semanas del estalli-
do de la denominada “Ola Feminista”, 
el Presidente Piñera salió a responder a 
las demandas, abriendo las puertas del 
dialogo e incorporando, en buena par-
te, las propuestas de las movilizaciones 
de mujeres en la agenda nacional.  

Así, el Mandatario recoge demandas 
emblemáticas de las tomas feministas 
como: una Ley de Universidades del 
Estado en materia de acoso, un plan de 
asistencia técnica y acompañamiento 
en los protocolos de convivencia y pre-
vención de abusos en Universidades, IP 
y CFT y promover una participación 
equitativa entre hombres y mujeres en 
cargos de alta responsabilidad, tanto 
en el sector público, como privado y 
mundo académico.  

De esta forma, vale preguntarse; 
¿Se depondrán las tomas? La res-
puesta es un rotundo no. Por dos ra-
zones, desde distintas perspectivas; 
primero, desde la óptica de la “guerra 

de maniobras” no se bajarán las to-
mas, al contrario, se multiplicarán, 
pues el Confech ha dado la instruc-
ción de que todas las universidades 
deben estar tomadas antes de la 

Cuenta Pública (1 de junio). Y, segun-
do, desde la estrategia de la “guerra 
de posiciones”, las movilizaciones no 
cesarán hasta adueñarse del sentido 
común y provocar un cambio cultu-

ral, donde se entienda que histórica-
mente el hombre ha sido enemigo de 
la mujer, y es momento de cobrar re-
vancha. 

 
Javier Labrín Jofré 
 
Décimo Aniversario 
  
Señor Director: 

Al cumplir 10 años al servicio de la 
ciudadanía e informando a la Región, 
los ciudadanos, lectores, usuarios nos 
sentimos motivados a dar las gracias 
por vuestro trabajo como Diario, 
como periodistas, como fotógrafos, 
como dibujantes, como diseñadores, 
como reporteros. Los insto a seguir 
entregando información que siempre 
supere las expectativas del lector. 
Abrazo en vuestro aniversario. 

 
Bernabé Carrasco Cisterna 
Junta de Vecinos de SpringHill  
San Pedro de la Paz  
 
Saludo afectuoso  
 
Señor Director: 

Radio Don Matías de Lota, junto 
con saludarle atentamente, quiere en-
viar un afectuoso saludo a usted y 
todo el personal de que labora en este 
importante medio de comunicación, 
con motivo de su aniversario numero 
10. Los medios de comunicación re-
gional cumplimos un rol fundamen-
tal en el desarrollo de esta, y sobre 
todo un medio de comunicación es-
crito como lo es Diario Concepción. 

Reciba de parte de todo nuestro 
equipo como Radio Don Matías este 
saludo y reconocimiento y que sean 
muchos años más informando a la 
Región. Felicitaciones 

 
Patricio AlejandroEspergel Burgos 
Director Radio Don Matías Lota

El 94% del comercio exterior de 
Chile se desarrolla por mar. La 
transferencia de contenedores por 
puertos chilenos se ha triplicado en 
15 años y el valor de las exportacio-
nes e importaciones alcanza los 
US$ 127.000 millones anuales. 
Cualquier ganancia de eficiencia 
en la cadena logística que lo so-
porta es relevante para la compe-
titividad del país.  

Cuando una nave llega a Chile, su 
carga se enfrenta a una serie de 
fricciones. La primera, la disponi-
bilidad de puerto para atracar, afec-
tada por los efectos del cambio cli-
mático. En casos críticos, algunos 
puertos se mantienen cerrados 
10% de los días del año, y cada día 
de cierre de un puerto tipo tiene un 
costo de US$ 8,6 millones. 

La segunda fricción es adminis-
trativa: más de 170.000 trámites al 
mes, cuando existen sistemas digi-
tales que permiten minimizarlos y 
operar 24/7. 

La tercera es de costos: las tari-
fas de servicios marítimos y la tasa 
de uso portuario que cobran los 
puertos públicos para mejorar bie-
nes comunes –recursos que no se 
invierten, sino que son retirados 

te esta fricción no tiene solución de 
largo plazo. 

La sexta fricción corresponde al 
sistema de distribución final de la 
carga, que se verá desafiado por el 
cambio revolucionario en las ten-
dencias de consumo desde un siste-
ma “push” (desde la oferta) hacia 
uno del tipo “pull” (desde la deman-
da), y que requiere distribución de 
paquetes individuales a domicilios 
en lugar de grandes bultos a depó-
sitos de retail. 

De los efectos de estas fricciones 
debemos hacernos cargo mediante 
una agenda público-privada que fre-
ne la persistente caída de la eficien-
cia logística de nuestro país. La Co-
misión Nacional para el Desarrollo 
Logístico, presidida por el Ministe-
rio de Transportes, es una buena 
instancia, en la medida en que se in-
corpore a otros actores relevantes, 
como los ministerios de Vivienda y 
Urbanismo, Defensa y Trabajo. 

¿Es necesario ampliar la capaci-
dad portuaria? Si, con un timing 
adecuado que equilibre la conges-
tión y la sobreinversión, y para ello 
existen proyectos. Pero las fricciones 
del actual sistema logístico hay que 
comenzar a reducirlas hoy.

tos de flujo de vehículos. El costo de 
mantener la carga inmovilizada en 
un puerto tipo por 24 horas es de 
US$ 3,6 millones, siempre que la 
carga no pierda la nave. Junto con 
invertir en accesos urbanos y carre-
teras, es fundamental desarrollar 
una red ferroviaria de carga desde 
los puertos. El aumento del tama-
ño de las naves genera pulsos de 
descarga más distanciados en el 
tiempo, pero con mayores volúme-
nes de contenedores transferidos 
por cada recalada, generando de-
mandas puntuales más elevadas. 
Sin un sistema ferroviario eficien-

por el Ministerio de Hacienda 
como utilidades de empresas pú-
blicas-, suman costos de acceso 
que no resisten un benchmarking 
internacional. 

La cuarta, la transferencia de con-
tenedores desde las naves a los fren-
tes de atraque, que en Chile mues-
tran indicadores comparables con 
países desarrollados, y mejorando. 

La quinta fricción la generan los 
accesos al puerto y la conectividad 
con el destino de la carga. Aquí la 
ineficiencia es enorme, debido a la 
restringida capacidad de la infraes-
tructura para soportar los aumen-

@indignadobiobio Amigos, colaboradores, 
redactores, personal administrativo, gráficos, fun-
cionarios del @DiarioConce muchas felicidades 
en estos 10 años.. Gracias por ser un gran puente 
informativo y visibilizar la realidad regional.

Fricciones del sector 
marítimo portuario

Fredda Espinoza Mora @fredda1 
@DiarioConce Un cálido saludo a los profesiona-
les que forman el equipo de producción de Diario 
Concepción en este décimo aniversario. Hacen 
bien la pega amigos. A seguir avanzando!

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a sociedad se basa 
en los puentes de 
confianza, la razón 
de ser de los colecti-
vos humanos está 
en la necesidad de 

encontrar protección y apoyo en 
los otros, la posibilidad de mejo-
rar los resultados individuales 
con redes entre sus miembros 
para buscar el bien común. Es, 
entonces, indispensable que las 
iniciativas que interesan a todos, 
en cualquier grupo humano, sean 
visibles. El ocultamiento, volun-
tario o no, de parte de la realidad, 
genera desconfianza, es decir, 
atenta contra el correcto funcio-
namiento de la sociedad en su 
conjunto. 

La falta de conocimiento so-
bre el actuar de entidades y ac-
tores públicos resulta en la sos-
pecha, no siempre fundada, 
que esas áreas opacas ocultan 
situaciones incorrectas, o dere-
chamente ilegales, como puede 
ser la corrupción o la falta de 
probidad. 

Para salir al paso del descono-
cimiento de la ciudadanía sobre 
el accionar de los órganos del Es-
tado y sus agentes, se aprobó la 
ley. 20.285, sobre acceso a la infor-
mación pública, en cuyo primer 
artículo se expresa “La presente 
ley regula el principio de transpa-
rencia de la función pública, el 
derecho de acceso a la informa-
ción de los órganos de la Admi-
nistración del Estado, los proce-
dimientos para el ejercicio del 
derecho y para su amparo y las 
excepciones a la publicidad de la 
información”. 

El presente año se cumplen 10 
años desde la dictación de la ley 
que regula el Derecho de Acceso 
a la Información Pública en Chi-
le, conocida como Ley de Trans-
parencia. Desde 2013, el Consejo 
para la Transparencia (Cplt) mide 
el funcionamiento de la norma a 
través del Índice de Transparen-
cia y Acceso a la Información, y 
en el informe sobre los resultados 
del último año, se declara que su 
nivel de implementación aún no 

supera la barrera del 50%. 
Es muy interesante señalar en 

qué factor radica este grado de 
avance, todavía parcial, después 
de una década de la implementa-
ción de la normativa legal. El mis-
mo informe señala que a pesar de 
que las instituciones se han adap-
tado a la norma, la ciudadanía 
aún no logra incorporar las me-
todologías para ejercer su dere-
cho a la información. 

En términos concretos, la ciu-
dadanía tiene una herramienta 
poderosa para salir de muchas de 
sus dudas con respecto al recto 
proceder de las autoridades e ins-
tituciones, pero no tiene la debi-
da capacidad para utilizarla. El 
estudio señala que hace falta que 
las personas que necesitan infor-
mación pública sepan cómo pe-
dirla y, en caso de quedar insatis-
fechos, que sepan cómo reclamar; 
señalando que este conocimien-
to es extremadamente necesario, 
ya que mediante el ejercicio de 
este derecho se dispone de un ins-
trumento eficaz para prevenir la 
corrupción y empoderar la parti-
cipación ciudadana. 

Se señala que el aparato esta-
tal ha ido evolucionando positi-
vamente en el desempeño de sus 
obligaciones de transparencia, 
de esa forma, la dimensión ins-
titucional subió ocho puntos res-
pecto del año pasado y el sector 
deficitario se ubica, más bien, 
en la falta de capacitación los 
usuarios. 

El informe del Cplt es lo sufi-
cientemente claro, para indicar lo 
que hace falta, la educación de la 
ciudadanos en el acceso a la in-
formación, una dinámica que 
puede contribuir a la eliminación 
de sospechas sin fundamento, o 
a señalar las situaciones que sí 
merecen reparos, ambas actitu-
des con base cierta, sin juicios 
previos, una opción harto más 
conveniente que las acusaciones 
sin fundamento y un modo natu-
ral de restituir confianzas.

En términos 

concretos, la 

ciudadanía tiene 

una herramienta 

poderosa para salir 

de muchas de sus 

dudas con respecto 

al recto proceder de 

las autoridades e 

instituciones, pero 

no tiene la debida 

capacidad para 

utilizarla.

EN EL TINTERO

quedado muy contento. Al 
despertar al día siguiente, por 
la mañana, muy temprano, 
tengo que volver a la escuela”. 

Lo interesante de ese pá-
rrafo es que es una traduc-
ción de una tablilla sumeria 
que tiene más de cuatro mil 
años. Se trata de uno de los 
primeros testimonios del 
aprendizaje del que está con-
siderado como uno de los 

mayores logros de la huma-
nidad: la escritura. 

Está plasmado en 
una tableta de 
arcilla cocida, en 

caracteres cunei-
formes, descubier-

ta en las cercanías de 
los ríos, Tigris y Eufrates, es 
decir, en la Mesopotamia, 
donde ese invento vio la luz, 
por los años 3200 a.C. 

Así que no hay que tomár-
selo a la brava, hay que estu-
diar, sin flaquear, casi prime-
ra y única prioridad, paso a 
paso, hasta llegar a tener lo 
que cada uno desea, no se ha 
descubierto método mejor 
que aplicarse a fondo, con el 
mejor esfuerzo sinceramen-
te posible. 

PROCOPIO

Ser estudiante 
nunca fue fácil

EL TRUCO

Se termina mayo y para 
muchos estudiantes de la 
educación media que ingre-
saron llenos de entusiasmo a 
la educación superior se hace 
evidente que eso de “supe-
rior” no es un decir, que hay 
mucho que estudiar, que las 
velocidades de la entrega de 
contenidos académicos sue-
le ser febril y que los profeso-
res no están siempre a mano 
para sacar de dudas, por la 
principal razón que 
se supone que 
muchas de esas 
dudas no debe-
rían existir. 

Para aquellos 
que se sientan tocados 
por esta reflexión, a título de 
consuelo, se puede recordar 
que nunca los estudiantes se 
la llevan pelada. El siguiente 
fragmento de apunte tiene 
sus años, “he recitado mi lec-
tura, he desayunado, he llena-
do otra tablilla de escritura, la 
he terminado, después me 
han indicado mi recitación y, 
por la tarde, me han indicado 
mi ejercicio de lectura. Al ter-
minar la clase he ido a casa, 
he hablado a mi padre de mi 
ejercicio de escritura y ha 

El trabajoso avance de 
la ley de transparencia
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El polémico video fue 
registrado del celular del 
presidente regional que 
transmitía por facebook live.

Desde el celular 
de Claudio Eguiluz

53%
de los votos alcanzó en Bío 
Bío (sin contar Ñuble) la lista 
de Burotto. Pese al apoyo, se 
impuso la lista de Chahín.

62%
de respaldo a nivel nacional 
obtuvo entre los militantes 
DC la lista victoriosa, que 
encabezaba el ex diputado 
Chahín.

La diputada por el Distrito 21 
del Bío Bío, Joanna Pérez, se 
alza con estos resultados 
como vicepresidenta DC.

Diputada 
vicepresidenta

“Agradecida del 
contundente respaldo que 
nos brindaron”. 
Joanna Pérez, diputada y futura 
vicepresidenta DC.

“La gente fue a votar porque 
siente el partido más vivo 
que nunca”. 
 
José Miguel Ortiz, diputado DC.

“Creemos que el proceso de 
Burotto iba a la vanguardia 
de las soluciones”. 
Víctor Figueroa, presidente 
electo JDC Bío Bío.

Pese a equilibrio en Bío 
Bío, Chahín se impuso a 
Burotto en interna DC

El hecho se produjo el viernes 25 
de mayo en la noche, en una cena 
por el aniversario 31 de RN en Los 
Ángeles, pero sigue dando que ha-
blar entre políticos de la Región y 
seguidores de redes sociales. 

Se trató de la alocución del dipu-
tado del Distrito 21, Cristóbal Urru-
ticoechea (RN), quien en un arran-
que de sinceridad, acusó al inten-
dente Jorge Ulloa de “insensato”, 
por lo problemas que ha tenido el 
partido con la administración re-
gional (sobre todo, en materia de 

La molestia oficialista con Urruticoechea
cia del partido de la estrella. 

Hasta la tarde de ayer el diputa-
do no ha vuelto a hablar del tema, 
pero han sido varios los dirigentes 
y autoridades del gremialismo en el 
Bío Bío los que han pedido al par-
lamentario que pida disculpas o se 
retracte, desde el propio intenden-
te, pasando por la senadora Jacque-
line van Rysselberghe y el repre-
sentante del Distrito 21, Iván No-
rambuena, (en el video conocido, 
Urruticoechea lo menciona como 
“el diputado que se cree senador”).

FOTO:GENTILEZA DIARIO LA TRIBUNA 

instalación). Lo anterior, incluyen-
do “chilenismos” que no cayeron 
bien, incluso, dentro de la militan-
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VICTORIA DE ALA CONSERVADORA EN ELECCIÓN DE MESA NACIONAL

Con un amplio respaldo de la mi-
litancia nacional, el ex diputado por  
La Araucanía, Fuad Chahín, se con-
virtió el domingo en presidente elec-
to de la Democracia Cristiana, tras 
imponerse en las urnas a la lista en-
cabezada por Humberto Burotto. 

El otrora parlamentario, integran-
te del ala conservadora de la colec-
tividad y sindicado como miembro 
del lote “colorín”, asumirá su perío-
do hasta 2020 en sucesión de 
Myriam Verdugo, quien se mantenía 
en la testera de forma interina tras 
la renuncia de Carolina Goic en no-
viembre de 2017. 

Chahín alcanzó un 62% de los vo-
tos a nivel país, en desmedro del 
38% de Burotto; una victoria espera-
ble que solo mantenía suspenso en 
cuanto a la participación. 

En ese marco, 13 mil 485 inscritos 
demócrata cristianos sufragaron 
(42% del padrón), lo que fue bien 
valorado por dirigentes. De hecho, se 
destacó que el porcentaje es am-
pliamente superior al de los últimos 
comicios internos en la UDI y el PS, 
por ejemplo. 

 
Bío Bío repartió apoyos 

El diputado José Miguel Ortiz, 
quien apoyaba la opción de Hum-
berto Burotto, junto con poner de re-
lieve la concurrencia, subrayó que 
Concepción fue la comuna de Chi-
le donde hubo mayor votación de 
militantes. 

“La gente fue a votar porque sien-

FOTO:AGENCIA UNO

Diputada Pérez asumirá en directiva junto a Fuad Chahín. 
Juventudes DC también se renovaron y en el Bío Bío nuevo 
presidente reconoce cercanía con sector de Burotto.

acompañó a Chahín en su campaña. 
“Triunfamos con Fuad Chahín 

como nuevo presidente de nuestro 
querido partido. Agradecida del 
contundente respaldo que nos brin-
daron nuestros camaradas. Ahora a 
trabajar con fuerza y unidad para 
fortalecernos y representar a los chi-
lenos”, expresó la legisladora a tra-
vés de un mensaje en redes sociales. 

Cabe mencionar que también se 
renovaron las juventudes DC y en el 
caso de la Región del Bío Bío, resul-
tó victorioso Víctor Figueroa, mili-
tante que junto a su equipo de tra-
bajo apostaba por la candidatura 
de Humberto Burotto. 

“Creemos que el proceso de Buro-
tto iba a la vanguardia de las solucio-
nes a los problemas que tenemos. 
(Su apoyo en la Región) demuestra 
que hay un partido tiene una visión 
política que quiere cambiar, girar, 
volver a estar en los zapatos de los 
pobres”, comentó Figueroa, de 27 
años, quien reconoce afinidad con 
el diputado Ortiz.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

te el partido más vivo que nunca y 
estamos demostrando que es men-
tira que se han ido cientos”, sostuvo 
el parlamentario. 

Sobre el despliegue de su candida-
to en el Bío Bío, que (sin contar Ñu-

ble) se impuso con un 53%, Ortiz 
comentó que se trató de un trabajo 
“sin afán por los caudillismos”. 

Producto del porcentaje alcan-
zado, la lista perdedora contará dos 
vicepresidencias en la mesa nacio-

nal. Una de ellas, según confirmó el 
diputado Ortiz, le corresponderá al 
mismo Humberto Burotto. 

Otra de ellas, la tercera, será ocu-
pada por le diputada por el Distrito 
21 del Bío Bío, Joanna Pérez, quien 
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CARTAS A LA PRESIDENCIA DEL PPD COINCIDIERON EN CONCEPCIÓN CON MIRAS A LOS COMICIOS DEL 10 DE JUNIO

Núñez, González y Muñoz: Las tres 
visiones en torno a un partido en crisis
Entrada la tarde de ayer, los postulantes participaron de un debate con la militancia y, antes, 
abordaron junto a Diario Concepción sus respectivas propuestas para la colectividad opositora.

El ex diputado Marco Antonio 
Núñez dijo que su lista, “Somos Re-
novación”, es feminista (el mayor 
porcentaje lo integran mujeres) y, 
además, incluye a los pueblos ori-
ginarios. 

“Hace varios años que somos crí-
ticos de la actual conducción del 
PPD. Creemos que la eficiencia en 
el trabajo, la capacidad de coordi-
narse con los regionales, la transpa-
rencia en los recursos públicos y la 
irrupción de una nueva generación 
son las claves para nuestra elec-
ción del 10 de junio”, manifestó el 
otrora parlamentario. 

“Es muy importante la transparencia”
Dijo que a la fecha nadie se ha he-

cho responsable de la debacle elec-
toral de a fines del año pasado. 
“Para nosotros es muy importante 
la transparencia en el uso de los re-
cursos, no es posible que se gasten 
más de $100 millones cada trimes-
tre, solo en una burocracia (sueldos 
de los dirigentes) que no ha sido ca-
paz de enfrentar los desafíos elec-
torales del partido”, comentó. 

Núñez también se refirió a la po-
lémica por la izquierdización del 
partido, como lo han llamado algu-
nos sectores, y las eventuales polí-
ticas de alianza. 

“Se dice que el PPD se izquier-
dizó en la gestión anterior, la de 
Jaime Quintana. Pero yo discre-
po de que esa sea la razón de la 
reducción (de parlamentarios), 
porque pese a que asumió ese 
camino, entregó su dirección 
con más diputados y un 50% 
más de alcaldes y concejales. 
Fue la ineficiencia en la conduc-
ción de la actual mesa directiva, 
lo que nos llevó al presente. En 
cuanto a política de alianza he-
mos decidido trabajar con el PS 
y el PR para conformar un eje de 
centro izquierda”, manifestó.

Ángel Rogel / Javier Cisterna / contacto@diarioconcepcion.cl

Andrea González es la candida-
ta más joven a la presidencia. De he-
cho, con 29 años, aún es integran-
te de la Juventud del partido. Aun-
que la lista que encabeza “Nuevo 
PPD, la fuerza de las convicciones”, 
se identifica como un proyecto de 
los senadores Ricardo Lagos Weber 
y Felipe Harboe, González aclara 
que surgió de las bases y el grupo el 
que se acercó a los congresistas. 

Dijo que las otras dos listas repre-
sentan la continuidad de Gonzalo 
Navarrete que cometió errores que 
han generado la “decadencia de 
nuestro partido”. 

“El PPD dejó de ser un partido de-
mocrático. El PPD dejó de valorar 
y respetar a sus militantes. Se lleva-
ron entre dos a tres personas el par-
tido para la casa. Las decisiones de 
nuestro partido se toman en el casa 
de una senador”, comentó. 

Dijo que, lo anterior, es uno pun-
tos que se pretende cambiar y que, 
más que la “izquierdización”, el 
gran problema han sido quien se 
sienten dueño del la colectividad. 

“El error ha sido olvidar la con-
fluencia que distintas opiniones 
(...). Trabajar y construir se convier-
te en una lucha constante dentro 

del partido, porque está toma-
do por muy pocas personas”, 
manifestó González. 

González puso el acento en 
los dineros del partido, en las in-
versiones que se realizan ó 
cómo se derrocha en sueldos 
dirigenciales en desmedro de 
las regiones. “Hoy las regiones 
tienen un millón de pesos para 
administrar, con ello no se pue-
de hacer nada. Hay que bajar el 
sueldo de la directiva, mi pro-
puesta es de un 70%, y destinar 
esos dineros a las regiones y a la 
juventud”, comentó.

“Dejamos de ser un partido democrático”

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Con la credencial de sus cuatro 
años en Cancillería durante la ad-
ministración Bachelet, Heraldo 
Muñoz apuesta por volver a la po-
lítica contingente esta vez de la 
mano del PPD, su colectividad. 

“He sido crítico de que no haya-
mos hablado de crecimiento eco-
nómico, de desempleo, que no ha-
yamos levantado propuestas inte-
grales en seguridad ciudadana. Son 
temas que un partido progresista 
no puede dejar de lado”, apuntó 
Muñoz, quien encabeza la lista “Me-
jor futuro, renovemos el PPD”. 

“Si soy presidente, quiero que que-
de muy claro que habrá tolerancia 

 “No miro más allá de esta candidatura”
cero a la corrupción y una apuesta 
total por la probidad”, agregó, sub-
rayando que priorizará el trabajo 
para procesar las diferencias entre 
“lotes” que conviven en el PPD. 

“Las tendencias en los partidos 
son una realidad y no me opongo a 
su existencia. A lo que me opongo 
es que tengan apellido y que bus-
quen ser más decisivas que las de-
cisiones del mismo partido. Como 
no he pertenecido a ninguna ten-
dencia tengo plena libertad”, sostu-
vo el ex ministro. 

Asimismo, sobre la estructura 
económica del partido, Muñoz res-
paldó la propuesta que ya existe de 

parte del consejo de reducir suel-
dos de dirigentes en un 20%, ya 
que, según dijo, le parece “razo-
nable”. En esa línea, cuestionó 
las agendas “populistas”. 

Finalmente, en materia presi-
dencial, Heraldo Muñoz se hizo 
cargo de las voces que lo sindican 
como una futura carta a La Mo-
neda y también de las críticas de 
aquellos que le han pedido ser 
transparente. “No es algo que 
haya estado en mis planes. Me 
siento muy satisfecho habiendo 
sido canciller. No miro más allá 
de esta candidatura a la presi-
dencia del partido”, sentenció.
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SITUACIÓN CLIMÁTICA DECLINARÍA HOY 

X. Valenzuela /M.Álvarez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Si bien, se calcula que caye-
ron cerca de 80 milímetros de 
agua lluvia desde las 8:00 horas 
del domingo, lo que es conside-
rado como moderado para la 
Región, pero que debido a los 
anegamientos en diferentes 
puntos del Gran Concepción 
llevaron a suspender las cla-
ses es tres establecimientos en 
Talcahuano y en Hualpén. 

Gilda Grandón, directora 
regional de Onemi, afirmó 
que en la estación Carriel Sur 
se registraron 33,6 milímetros 
de agua caída y 44 en San Pe-
dro de la Paz. “Lo que se ha vis-
to concentrado en la madru-
gada, generando anegamien-
tos en algunos puntos”. 

De hecho, uno de los secto-
res más afectados fue la calle 
Ramón Carrasco, que une Lo-
mas de San Andrés con Lo-
mas de San Sebastián, donde 
cuatro vehículos quedaron en 
panne producto del agua. 

Inundaciones, tacos y anegados fue 
saldo de sistema frontal en Bío Bío
Se calcula que cayeron más 80 milímetros de agua en menos de 24 horas. 
Gobierno adelantó que centro Cema Chile será usado como albergue para 
personas en situación de calle durante el invierno. 

FOTOISIDORO VALENZUELA M.

PERSONAS EN SITUACIÓN de calle fueron las más afectadas por el sistema frontal. 

Aldo Mardones, alcalde (s) 
de Concepción, afirmó que la 
inundación en el sector es un 
reclamo permanente de los 
vecinos que han hecho saber 
al MOP, a través de la direc-
ción de Obras Hidráulicas, 
que deberían intervenir en el 
lugar. 

Afirmó que como munici-
pio han utilizado bombas 
para retirar el agua acumula-
da y permitir el paso de los 
vehículos, y que han tomado 
contacto con dueños de te-
rrenos particulares para sa-
car tierra y así permitir que el 
agua fluya. 

Agregó que se comunicó 
con la Seremi de Obras Públi-
cas solicitando una rápida in-
tervención, pues todos los in-
viernos los vecinos se ven afec-
tados por el mismo hecho. 

Daniel Escobar, seremi de 
Obras Públicas, afirmó que la 
inundación en Ramón Ca-
rrasco se debe, fundamental-
mente, a la sobre explotación 
inmobiliaria del sector. “Ahí 
tenemos un canal de la red 
primaria de aguas lluvias que 
colapsó por la sobre explota-
ción inmobiliaria. Hacemos 
un llamado a la prudencia y a 
la Municipalidad de Concep-
ción para que no entregue 
permisos en forma indiscri-
minada”, y agregó que, a penas 
asumió el cargo, ingresó un 
proyecto de canalización de-
finitiva del lugar para frenar 
este tipo de colapsos. 

La autoridad comentó que 
cuatro bombas hidráulicas de 
la dirección de Obras Hidráu-
licas, actualmente, están en 
poder del municipio. “Se ha-
bría evitado la inundación si 
las hubieran sacado a tiempo 
(...) Por ello, estamos evaluan-
do volver a tenerlas en poder 
de la DOH”. 

Otro de los problemas que 
enfrentó la capital penquista 
fue la inundación del paso 
bajo nivel del puente Llacolén 
lo que generó una importan-
te congestión vehicular con 
destino a Concepción. Hasta 
ese punto llegó el equipo de 
Emergencias de San Pedro de 
la Paz que colaboró junto a 
Carabineros para solucionar 
el problema. 

Escobar afirmó que la inun-
dación del paso se debió a la 
alta caída de agua lluvia, con 
más 47 milímetros en la pro-
vincia en corto tiempo. “Su-
mamos a eso que, reciente-
mente, habíamos cambiado 
las bombas y los sensores de 
lluvia que están bajo el puen-
te, para evitar lo que sucedió 
en la ocasión anterior en que 
esto colapsó”, dijo. 

Explicó que ahora sólo se 
tuvo que detener el tránsito 
durante media hora para evi-
tar el colapso, lo que generó 
problemas en el tránsito debi-
do a que se trata de una hora 
punta, pero advirtió que a las 
siete de la mañana teníamos 
el tránsito liberado. Descartó 
una falla en el sensor del puen-
te y dijo que el inconveniente 

A las 8:00 horas de ayer se dio a conocer la 
situación que obligó a Bomberos a hacerse pre-
sente en colegio Salesianos de Concepción, ad-
virtiendo la presencia de gas, lo que obligó al 
establecimiento a suspender las clases, reto-
mándolas a partir de hoy. En tanto, en el Hos-

pital Regional, a las 12:00 del día se debió eva-
cuar a un centenares de personas de la Torre 
del Centro de Atención Ambulatoria, tam-
bién por una eventual fuga de gas, siendo tras-
ladados, pacientes y funcionarios, al Patio Los 
Tilos y al Hall del edificio antiguo.

Fugas de gas generan evacuaciones en Salesianos y Hggb

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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No registró 
emergencias debido 
a coordinación 
realizada con 
antelación con 
cuadrillas de 
emergencia.

San Pedro  
de la Paz 
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solo se debe a la cantidad de 
agua caída. 

Robert Contreras, goberna-
dor provincial, destacó que el 
problema en el puente Llaco-
lén fue solucionado tempra-
no, liberando el tránsito para 
la circulación. “Son trabajos 
que se están realizando con 
Vialidad con el objetivo de 
que las bombas puedan fun-
cionar de buena manera y po-
der retirar rápidamente el 
agua de los sectores que afec-
tan a la comunidad”. 

Sin embargo, para los auto-
movilistas como el ingeniero 
mecánico Daniel Salas no fue 
expedito el tránsito, pues cer-
ca de las ocho de la mañana 
salió de su casa en Lomas Co-
loradas y tardó una hora y 15 
minutos en llegar a Concep-
ción. “Es un verdadero parto, 
cada vez que llueve sucede lo 
mismo”, dijo.  

 
San Pedro y Talcahuano 

Sin problemas pasó la prue-
ba San Pedro de la Paz ante 
frente de mal tiempo, pues no 
se registraron inundaciones 
gracias al trabajo del equipo 
de Emergencia desde que la 
Onemi declaró alerta tempra-
na preventiva. 

Patricio Bernal, coordina-
dor del Equipo de Emergencia 
del municipio, afirmó que se 
trabajó con cuadrillas, camio-
nes aljibe y motobombas en 
los puntos críticos identifica-
dos como 4 Sur, la calle Victo-
ria de Loma Colorada, el sec-
tor de Valle Las Rosas y Valle 
Las Rosas 2, Valle La Piedra de 
Boca Sur, calle Central con 
calle Margarita y Los Copi-
hues de Villa Victoria, los que 
no presentaron un mayor 
anegamiento. 

Alexis Silva, alcalde (s) de 
Talcahuano, expresó que la 
comuna sufrió inundaciones 
en puntos críticos como: Ca-
rriel Norte, Jaime Repullo, La 
Vega en Medio Camino y calle 
Valdivia. Agregó que no exis-
te afectación de vivienda, pero 
que el equipo municipal de 
más de 30 personas está cons-
tantemente monitoreando los 
puntos críticos y toda la ciu-
dad. Incluyendo la limpieza 
de canales. 

Escuela Tumbes y los liceos 
A- 21 y C-25 tienen las clases 
suspendidas debido a algunas 
filtraciones buscando evitar 
enfermedades en los alumnos. 

En tanto, en Chiguayante 
se informaron anegamientos 
en el camino a Concepción a 
la altura Punta del Este, el cual 
aumentó su nivel de agua, 

misma situación en el sector 
Villuco, lo que generó riesgos 
para los conductores. “Han 
caído 50 mm de agua (ayer), 
tenemos puntos de conflicto 
en sectores tradicionales de la 
comuna, que no presentan 
afectación a las viviendas, en 
la ruta Concepción-Chigua-
yante, el tráfico se mantiene 
expedito, no dificultando el 
paso para la locomoción co-
lectiva y particulares. La si-
tuación se mantiene en alerta 
y ya se han coordinado las 
cuadrillas que operarán en 
caso de ser requeridas (Dao-
ma, Dimensión y Alto Jardin)”, 
explicó el encargado de Emer-
gencias de Chiguayante, Sixto 
Bustamante. 

 
Nuevo albergue 

Un nuevo centro de hospe-
daje para personas en situa-
ción de calle se sumó como 
Parte del Plan Invierno 2018, 
se trata de Cema Chile Bío 
Bío, lugar que se convertirá 
en el Centro Regional para el 
Manejo de emergencias y que, 
a juicio del seremi de Bienes 
Nacionales, es relevante, ya 
que la real emergencia es el 
crudo invierno. 

“Estamos haciéndonos car-
go de (...) abrir los inmuebles 
de Bienes Nacionales al servi-
cio de las personas que más lo 
necesitan. Acá (Cema Chile) a 
futuro se va a instalar un Cen-
tro Nacional de Emergencia. 
Pero hoy la real emergencia es 
el invierno, por eso lo hemos 
puesto a disposición del Mi-
nisterio de Desarrollo Social y 
el Plan Invierno”, explicó el se-
remi de Bienes Nacionales, Ja-
mes Cargo. 

Según el Registro Social Ca-
lle, existen 651 personas en 
situación de calle en Bío Bío, 
254 en Concepción; 209 en 
Talcahuano; y 188 en Los Án-
geles. “Tenemos más de 200 
personas en situación de calle 
en Concepción y sumando 

que se suspendieron las clases 
para los alumnos de la jorna-
da de la tarde. 

Locales comerciales de ca-
lle Villagrán, esquina Rengo, 
fueron afectados por el agua. 

Finalmente, durante la tarde 
la Onemi canceló la alerta Roja 
de Los Ángeles y declaró ama-
rilla para toda la Región, prin-
cipalmente, por que las lluvias 
continuarán, pero también por 
la fuerza de los vientos de has-
ta 60 kilómetros por hora. 

El capitán Gonzalo Concha, 
jefe del departamento de Me-
teorológico de la Goberna-
ción Marítima de Talcahua-
no, afirmó que los puertos se 
encuentran cerrados produc-
to del sistema frontal e indicó 
que, además, existe un aviso 
de marejadas.  

Se estima que el sistema 
frontal comenzará a declinar 
durante la madrugada de hoy.

hidráulicas 
pertenecientes a la 
DOH, que están a 
cargo del municipio, 
volverían nuevamente 
al MOP.

Cuatro 
bombas 

ASÍ LUCÍA LA vía en calle Chacabuco, a la altura de Orompello, cerca de las siete de la mañana. 

Talcahuano es una cifra cerca-
na los 500. Esto nos lleva a re-
doblar los esfuerzos, tal como 
lo solicitó el Presidente Piñe-
ra, dando a conocer el código 
azul, que significa que en días 
de muy baja temperatura y en 
otras situaciones que lo ame-
riten nuestros albergues van a 
redoblar en un 50% su capaci-
dad para todas las personas 
en situación de calle puedan 
tener un techo para dormir”, 
dijo Alberto Moraga, seremi 
de Desarrollo Social. 

Para acercar a las personas 
a los centros de albergue, 
agregó que “el trabajo que es-
tamos haciendo incluye un 
equipo que conoce a las per-
sonas que están en situación 
de calle, tenemos más de 13 
puntos calle en Concepción, 
más la ruta social, que entre-
ga alimentos, elementos de 
higiene y abrigo, y la ruta mé-
dica con atención de salud 
básica; un médico y una enfer-
mera que atienden a esta po-
blación vulnerable”. 

El gobernador, Robert Con-
treras, recalcó que la instala-
ción del nuevo espacio es una 
buena noticia, ya que “se tra-
ta de un trabajo intersecto-
rial en pos de un fin (...) con-
tar con la mayor cantidad de 
espacios, un total de 26 nue-
vas plazas, para cobijar a per-
sonas en situación de calle”. 

 
Desborde del Quilque 

Suspensión de clases fue el 
resultado del desborde del es-
tero Quilque de Los Ángeles 
que atraviesa la ciudad. 

Gilda Grandón, directora 
regional de Onemi, reconoció 
que el desborde del cauce fue 
“la situación más relevante 
(...) que se produjo alrededor 
de las 8:30 horas, sin damnifi-
cación de terceros, pero se ac-
tivó la alerta roja debido al 
umbral de crecida del estero”. 

Con motobombas extraje-
ron el agua y sacos de arena se 
logró detener la emergencia, 
según el alcalde de Los Ánge-
les, Esteban Krause, y advirtió 

CORPORACIÓN REGIONAL DE 
DESARROLLO, EMPRENDIMIENTO E 

INNOVACIÓN PARA LA COMPETITIVIDAD DE 
LA REGIÓN DEL BIO BIO

Citase a Asamblea Ordinaria de Socios, de la 
Corporación Regional de Desarrollo, Emprendimiento e 
Innovación para la Competitividad de la Región del 
Biobío, para el día jueves 07 de junio de 2018 a las 15:00 
horas, en Dependencias de la Corporación Regional de 
Desarrollo, ubicadas en Avenida Arturo Prat Nº 390, 
Oficina 1107, Edificio Neocentro, Concepción.

La tabla de esta sesión es la siguiente: 
   1. Aprobación Acta sesión anterior.
   2. Presentación de nuevos socios (Asipes, Pymemad,         
Virginio Gómez.) 
   3. Presentación de Balance año 2017 e informe 
comisión revisora de cuenta y aprobación del Balance.
   4. Presentación y aprobación de Memoria año 2017.
   5. Informa avances plan de acción 2018 y ejecución 
presupuesto 2018.
   6. Varios. 

JORGE ULLOA AGUILLÓN
Presidente Corporación Region al de Desarrollo, 

Emprendimiento e Innovación para la Competitividad 
de la Región del Bío Bío
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¿Pero qué pasa? Región del Bío Bío tiene 
4.200 empleadores menos en 12 meses

DE ACUERDO AL INE, LA CONTRACCIÓN ES DE CASI UN 12%

Actualmente, en la Región del 
Bío Bío hay 31.150 personas que 
se encuentran en la categoría de “ 
empleador”. Es decir, aquel que tie-
ne una empresa o emprendimien-
to que genera trabajo. 

Y de acuerdo al Instituto Nacio-
nal de Estadísticas local, INE, esos 
se han contraído en 4.200 durante 
los últimos 12 meses, siendo en 
porcentaje un -11,9%. 

El fenómeno es preocupante, ya 
que de igual forma se detectó el 
aumento de los trabajadores a 
cuenta propia que hoy alcanza en 
el territorio a 197.030 individuos. 

La variación en igual periodo de 
tiempo es de +18,6%. Lo que quie-
re decir que hay un alza de 30.890 
que hoy se encuentran en calidad 
de independientes. 

 
Otras categorías 

Los asalariados, en tanto, llegan 
a los 664.970, experimentando un 
incremento de 1.110 en el mismo 
trazo de tiempo (+0,2%). 

El personal de servicio domésti-
co, igualmente, se ha contraído en 
-2,7%, lo que vienen a ser 800 per-
sonas. Esto quiere decir que en el 
mercado laboral alcanzan los 
28.910. 

Finalmente, el segmento fami-

En total son 31.000 personas que se encuentran en esta importante categoría, 
ya que generan miles de cupos laborales. La baja iría en relación con el 
aumento de  30.000  trabajadores a cuenta propia en igual periodo.

liar no remunerado anotó 16.500, 
incrementándose en 5.320 
(+47,5%). 
 
“Se está pagando la cuenta” 

Por estos días las autoridades lo-
cales celebraron el potente Inacer 
de 6,4% , muy por sobre el 4,2% a ni-
vel nacional. 

Se atribuye el buen resultado a 
las señales de confianza que ha en-
tregado el gobierno. 

No obstante, en temas de desem-
pleo, el 7,2% causa cierta preocupa-
ción, dado a que en el último tri-
mestre aumentó en 0,4 %. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, explicó con 
una analogía lo que los guarismos 
están diciendo. 

“Haciendo un parangón con ir a 
un restaurante, en algún minuto 
hay que pagar la cuenta. Lamenta-
blemente, muchos de nuestros em-
pleadores son pequeños y media-
nos, microempresarios, que en tér-
minos generales se procuran 

trabajo para ellos y un par de per-
sonas”, precisó Gutiérrez. 

Y añadió con firmeza: “ellos tu-
vieron que pagar la cuenta de un 
mal almuerzo que se dio en el pe-
riodo anterior. No se trata de cru-
cificar la administración que pasó, 
pero efectivamente todos sabe-
mos que hubo una ralentización 
de la economía, un decrecimien-
to en los indicadores económicos 
en general”. 

 
Medidas 

De acuerdo a la autoridad regio-
nal, se están tomando las medidas 
correctivas. 
“Lo bueno es que como gobierno 

del Presidente Piñera estamos to-
mando medidas. Sobre todo, en el 
reimpulso de la reactivación de las 
inversiones, enfocándose en las 
Pymes con varias medidas concre-
tas, lo que tendería en el mediano 
plazo a levantar estos indicadores, 
que nos entristecen mucho, pero 
que insisto en algún momento ha-

bía que pagar la cuenta y en este tri-
mestre se vio que se estaba pagan-
do”, indicó Gutiérrez. 

 
“Los números hablan” 

El ex seremi de Economía del sa-
liente gobierno de Bachelet, Iván 
Valenzuela, aseguró que es injusto 
culpar de esa forma a la anterior 
gestión, ya que los números hablan 
por sí solos. 

“La Región del Bío Bío en los úl-
timos 4 años se crearon 114.000 
puestos de trabajo, un 134% más 
que los creados en el último go-
bierno de Piñera. Él hizo 48.000”, 
respondió la ex autoridad. 

Y prosiguió: “en cuanto a emplea-
dores crecimos en 1.500 personas 
en categoría empleadores en el 
mismo periodo. En cambio, los em-
pleadores del Presidente Piñera 
bajaron en 15.190”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

1 millón
es la fuerza del trabajo que tiene la 
Región del Bío Bío de acuerdo al INE.

197 mil
son los individuos que se desempeñan 
en la categoría cuenta propia.

IPC
Abril

Anual

0,3%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.570,05 

COMMODITIES

-0,12% Igpa -0,07%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$312,34
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 66,47

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM MAYO

$47.396,00

$27.073,09 
Dólar Observado    $624,39  Euro $725,95

28.184,57 
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 19.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

LOS DESAFÍOS 
DE LOS JÓVENES 
EN PREVISIÓN

La discusión previsional siempre ha apun-
tado en mejorar las pensiones actuales, y de 
cómo generar incentivos para mejorar las de 
los futuros pensionados, pero se está dejan-
do en un segundo lugar a las personas jóve-
nes del sistema, quienes por distintas razones 
están indiferentes a su futuro previsional, a pe-
sar de que es conocida la importancia de los 
primeros años de cotización para lograr una 
buena pensión, pues un 40% de ella será pro-
ducto de los primeros 15 años cotizados. 

Al respecto, diversos estudios hacia los jó-
venes muestran algunos datos, al menos, 
preocupantes: 

En primer lugar, la edad promedio de ingre-
so al sistema previsional es recién a los 27 
años, cuando debiera estar cercana a los 21. 
Un joven que no ingresa a la educación supe-
rior, en principio debiera entrar a trabajar an-
tes de los 20 años, e inmediatamente debie-
ra iniciar su ingreso a una AFP, cotizando 
mensualmente; en tanto, para un joven que 
egresa de la educación superior, su ingreso al 
mundo laboral y a la AFP debiera estar cerca 
de los 25 años (el retraso del ingreso al siste-
ma previsional de los profesionales se com-
pensaría con una mayor remuneración), por 
lo tanto, que la edad de ingreso al sistema 
previsional de los jóvenes sea a los 27 años, 
es un muy mal indicador. 

El segundo dato preocupante es que un 
21% de los jóvenes chilenos entre 18 años y 
24 años no estudia ni trabaja. La famosa ge-
neración “nini” -ni estudia ni trabaja- no sólo 
tiene un futuro incierto en lo laboral, sino que 
también una muy mala jubilación, pues sí o sí 
su pensión será baja por no cotizar en el pe-
riodo más importante y, por su forma de vivir 
es poco probable que se compense el perio-
do no cotizado ni estudiado.  

En plena discusión previsional, es muy im-
portante considerar a los jóvenes, pues la 
cotización temprana es clave para mejorar las 
pensiones, por lo tanto hay que generar ma-
yores incentivos para dicho grupo. 

Recordemos que hay un subsidio a las pri-
meras 24 cotizaciones de jóvenes menores de 
35 años, que muy pocos solicitan, por lo que 
un buen cambio normativo sería que el bene-
ficio fuera automático o bien que las AFPs in-
formen del beneficio a los jóvenes que ingre-
san al sistema previsional. 

También se podrían generar incentivos tri-
butarios para los padres que coticen a sus hi-
jos, sobre todos cuando son muy niños, lo cual 
asegura una buena pensión para esos peque-
ños en el futuro, y que no harán uso del pilar 
solidario cuando lleguen a la tercera edad. 

Mayores detalles de éste tema, hoy en 
nuestro programa radial

Charles Araya Véliz 
Director de Ingeniería Civil 
Industrial 
Universidad San Sebastián 

MUJERES SE CONCENTRAN EN CIERTOS SECTORES PRODUCTIVOS

E
l último informe 
del Instituto Na-
cional de Esta-
dísticas (INE) de 
mayo de este 
año, refleja una 
realidad que si-
gue latente a pe-

sar de los esfuerzos del merca-
do laboral para disminuir la 
brecha de salarial entre hom-
bres y mujeres. La remunera-
ción por hora ordinaria para 
las mujeres se ubicó en $4.306 
en tanto en los hombres fue de 
$4.908, lo que significa una 
brecha de género de -12,3 % 
mientras que la del costo de 
mano de obra por hora total 
fue -12,7 %. Ambas en desme-
dro de las mujeres. Lo anterior 
deja en evidencia que aún exis-
te mucho por hacer para equi-
parar las remuneraciones en-
tre géneros. 

Surge entonces la necesidad 
de investigar la realidad socio 
laboral que nos permita com-
prender qué variables subya-
centes generan y explican esta 
disparidad salarial de género 
en el empleo. Los numerosos 
estudios empíricos en Latinoa-
mérica confirman que este fe-
nómeno es persistente, a pe-
sar de la mayor incorporación 
de la mujer al mercado del tra-
bajo observándose desigualda-
des salariales no explicadas por 
atributos productivos como la 
educación o la experiencia.  

Las publicaciones sobre el 
tema mencionan una serie de 
variables o factores que van 
desde las diferencias de pro-
ductividad entre hombres y 
mujeres a incluso atribuirlo a 
factores de discriminación. Si-
guiendo esta temática, existen 
estudios que plantean que las 
diferencias salariales pueden 
explicarse por el efecto de la 
segregación ocupacional de gé-
nero que corresponde a una 
concentración desproporcio-
nada de mujeres en ciertas ocu-
paciones estereotipadas o fe-
minizadas. Eso origina una so-
brerrepresentación de un 
género en particular para cier-
tos tipos de trabajo transfor-
mándose en una frontera invi-
sible que estructura el sistema 
productivo, separando las labo-
res en virtud del sexo. Aquello 
impacta negativamente en las 
oportunidades y/o recompen-
sas salariales.  

Si bien las mujeres en los 
últimos años han engrosado 
la fuerza laboral, lo están ha-
ciendo en su mayor parte en 

larios más altos inclusive. De 
esta forma podemos romper 
con la asimetría salarial que 
hoy persiste. Ello requiere la 
participación del mercado la-
boral para definir acciones que 
eliminen cualquier prejuicio de 
género que exista cuando los 
perceptores socio laborales tie-
nen un estereotipo sobre un 
grupo en particular en el mode-
lo competitivo, donde la remu-
neración se determina por fac-
tores de oferta y demanda más 
que por políticas de fijación de 
los salarios.  

Entonces, la demanda orga-
nizacional debe buscar elimi-
nar las asimetrías de género y 
percepción de poder ya que la 
idea es que hombres y mujeres 
formen equipos de trabajo di-
versos, compartan labores y 
responsabilidades en ocupa-
ciones sin prejuicios relaciona-
dos a los roles de género, aña-
diendo valor en conjunto.  

De esta manera, es posible 
que puedan enfrentar desa-
fíos en escenarios que preci-
san equipos de trabajos con 
competencias múltiples don-
de las mujeres tienen mucho 
que aportar y no se puede ni 
debe prescindir de su valiosa 
contribución potencial en las 
distintas ocupaciones del 
quehacer nacional. Lo ante-
rior será posible si realizamos 
los esfuerzos sectoriales para 
eliminar la un persistente de-
sigualdad salarial en el merca-
do laboral chileno.

FACTORES QUE EXPLICAN BRECHAS 
DE GÉNERO EN LOS SALARIOS
Un gran desafío es incorporar políticas públicas que eliminen la fuerte de desigualdad 
salarial, de tal forma de garantizar igualdad de acceso a los trabajos y el derecho a la misma 
remuneración por el trabajo sustancialmente igual entre hombres y mujeres.

actividades y sectores que ya 
ocupaban. Nichos cuyas di-
námicas laborales facilitarían 
compatibilizar el binomio fa-
milia - trabajo, donde es más 
importante el rendimiento 
que las horas presenciales en 
el puesto de trabajo y con una 
flexibilidad temporal y espa-
cial que permitiría conciliar 
las distintas actividades que 
las mujeres enfrentan cada 
día, desde la perspectiva 
orientada a los roles sociales 
que enfrenta el género. 

  
Capital humano 

Otros estudios intentan ex-
plicar la brecha a través de la 
formación del capital humano. 
El constructo está configurado 
por la educación, la experiencia 
en el mercado laboral y la capa-
citación, los cuales determinan 
la productividad individual. 
Cualquier desajuste en estas 
variables puede incidir sobre 
las calificaciones para el em-
pleo y, por lo tanto, en las remu-
neraciones. El historial laboral 
de las mujeres se puede ver 
afectado si el proceso por el 
cual adquieren las habilidades 
y capacidades tiene algún gra-
do de variabilidad o disconti-
nuidad en la acumulación de 
capital humano, producto del 
sinnúmero de roles que deben 
asumir como la maternidad y 
crianza de los hijos. Aquello in-
volucra una mayor proporción 
de empleos a tiempo parcial lo 
que afectaría directamente la 

acumulación de competencias 
profesionales y también la po-
sibilidad de socialización de 
experiencias en un contexto la-
boral rutinario y continuo. 

El marco teórico que hemos 
establecido nos permite mejo-
rar nuestra comprensión de los 
factores socio-laborales subya-
centes que impactan sobre el 
comportamiento de las remu-
neraciones en las mujeres. La 
gran tarea es ahora incorporar 
políticas públicas que eliminen 
la fuerte de desigualdad sala-
rial, de tal forma de garantizar 
igualdad de acceso a los traba-
jos y el derecho a igual salario 
por el trabajo sustancialmente 
igual entre hombres y mujeres.  

 
Sin sesgo de género 

Tenemos ejemplos como el 
del Reino Unido donde las or-
ganizaciones con más de 250 
empleados deben informar 
anualmente su brecha salarial, 
lo que impulsa al mercado la-
boral a definir ocupaciones sin 
sesgos de género, gracias al uso 
de estereotipos andróginos, es 
decir, más neutros sin resaltar 
ninguna característica de géne-
ro masculino o femenino en 
particular como requisito para 
realizar la labor. Eso puede im-
plicar un cambio de actitud en 
el espíritu de negociación que 
las mujeres deben tener frente 
a ocupaciones estereotipadas, 
impulsando su participación 
en trabajos segregados y supe-
ditados a los hombres con sa-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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El gerente de Artistas del Acero 
aclaró la posición de la entidad 
cultural en relación a “Expresión 
Bío Bío”, programa que la seremi 
de las culturas, Paulina García 
Varela, denunció un supuesto 
“amarre” de sus recursos -monto 
que supera los mil millones de 
pesos- a “una corporación local” 
para ser ejecutado.

de ejecución 
contempla “Expresión 
Bío Bío” (2016-2019), 
abordando sólo hasta 
el momento el área de 
las orquestas 
juveniles e infantiles 
municipales.

Años
3
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ARNOLDO WEBER

Ante los trascendidos ge-
nerados por las declaracio-
nes de la seremi de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio 
del Bío Bío, Paulina García 
Varela, quien a comienzos de 
mes declaró que se “amarra-
ron” $1.170 millones por par-
te de “una corporación local”, 
que sin nombrarla directa-
mente se refería en lo particu-
lar a Artistas del Acero, po-
niendo así en duda la gestión 
y transparencia de ésta como 
ejecutora del programa “Ex-
presión Bío Bío”, dicha corpo-
ración cultural decidió expo-
ner ayer, públicamente, sus 
antecedentes y argumentos 
ante tal situación. 

“En Artistas del Acero te-
nemos la tranquilidad y la 
convicción de que hemos he-
cho las cosas bien, y tene-

mos como demostrarlo. No 
podemos permitir que se 
manche nuestra imagen y 
toda una trayectoria de apo-
yo a las artes y a la cultura en 
esta región con dichos sin 
fundamento,” expresó Arnol-
do Weber, gerente de Artis-
tas del Acero. 

“Expresión Bío Bío”, en un 
programa financiado por el 
Gobierno Regional, el cual 
fue aprobado por conseje-
ros regionales el 2016, pro-
yecto que contempla tres 
años de ejecución (2017-
2019) y cuyo monto total en 
detalles es de $1.170.001.000, 
recursos que fueron asigna-
dos al ex Consejo Nacional 
de la Cultura y las Artes del 
Bío Bío (Cnca), no a Artistas 
del Acero. “El ex Cnca es 
quien determina quién es la 
organización ejecutante y 
que los fondos que se reci-

ben para este tipo de pro-
gramas públicos, no gene-
ran ganancia ni excedente 
para la corporación y, de he-
cho, los recursos que se reci-
ben se rinden en su totali-
dad”, agregó Weber. 

Es importante destacar 
que el pasado 9 de mayo, dos 
días antes de que la autoridad 
local hiciera públicas sus 
aprehensiones sobre este pro-
grama y el rol de Artistas de 
Acero, la corporación cultural 
decidió renunciar a su cali-
dad de ejecutora del progra-
ma y devolvió la totalidad de 
los fondos asignados para su 
ejecución este 2018, es decir, 
$247.192.857, lo cual demues-
tra que no es real que desde la 
Seremi se buscara una vía le-
gal para “desamarrar los re-
cursos”, puesto que Artistas 
del Acero ya había informado 
de su decisión de no ejecutar 
el programa este año. 

Pablo Pacheco, presidente 
del directorio de Artistas del 
Acero, manifestó su sorpresa 
y malestar por los trascendi-
dos, y desinformaciones en-
tregadas a los medios de co-
municación por parte de 
García, aclarando el alcance 
que ha tenido hasta la fecha 
la ejecución del programa. 
“La iniciativa tiene por obje-
tivo fortalecer el vínculo del 
arte con la educación a través 
de tres líneas: formación de 
espectadores, formación en 
artes escénicas y fortaleci-
miento de orquestas juveni-
les e infantiles municipales 
del Bío Bío. Artistas del Ace-
ro fue seleccionada por el ex 
Cnca como la institución a 
cargo de la ejecución de este 
programa y, hasta la fecha, 
solo abordamos el ámbito de 
las orquestas juveniles e in-
fantiles”, apuntó. 

A lo que recalcó que “nos in-
teresa que se entienda que el 
ex Cnca es responsable del 
programa y que para la im-
plementación de éste firmó 
un convenio de transferencia 
con nuestra corporación, en-
comendándonos el desarrollo 
de los lineamientos estraté-
gicos, los objetivos y la priori-
zación de cada una de las ac-
ciones a ejecutar. Por tanto, no 
es efectivo que a nuestra ins-
titución se adjudicaran $1.170 
millones. Solo recibimos los 
fondos para la ejecución de 
las actividades contempladas 
en 2017: $231.344.095”.
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Hemos hecho  
las cosas bien  
y tenemos  
como  
demostrarlo”
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Las medallas que ha  
cosechado Chile, hasta el 
momento, en el arranque de 
los Juegos Odesur 2018.

Ocho de oro, 
doce en total

Dentro de la brillante cosecha de medallas 
en Cochabamba, la “Roja” Sub 20 se midió la 
tarde de ayer ante Argentina, en un duelo con 
varias polémicas. 

El defensa central de Huachipato estuvo en 
la convocatoria ante U. de Chile el sábado, 

pero rápidamente se integró a la selección y 
jugó ayer en Cochabamba. 

En un partido con penales no cobrados y 
donde a Chile no le sancionaron un claro gol 
en una pelota que traspasó la línea, la “Roja” 
igualó 2-2 ante los trasandinos.

Ignacio Tapia fue titular en polémico duelo 
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SÓLIDAS PRESENTACIONES DE LAS BOGADORAS LOCALES

“Estamos muy 
contentas por darle 
más oros a Chile” 
Mellizas Abraham son las grandes figuras chilenas en los 
XI Juegos Suramericanos. Han liderado la obtención de 
oros que tienen a Chile muy arriba en el medallero. 

Si durante la jornada dominical 
la actuación de los representantes 
nacionales ya había sido tremenda 
en Bolivia, lo realizado este lunes 
por el remo llegó a consolidar lo 
anterior y a posicionar a Chile en la 
parte alta del medallero. 

La laguna artificial Angostura, 
ubicada 2.700 metros sobre el nivel 
del mar, recibió desde temprano a 
decenas de deportistas. Cerca de 
las 10:30 horas se llevó a cabo la pri-
mera prueba: doble par femenino 
peso ligero. Allí, Yoselyn Cárcamo 
y Josefa Vila se colgaron medalla de 
plata, otra presea para el país. 

Con la presencia de la ministra 
del Deporte, Pauline Kantor, quien 
junto a las otras delegaciones apo-
yó intensamente el desarrollo de 
la competencia, el remo vio, a eso 
de las 11 horas, entrar a Roberto 
Liewald, César Abaroa, Felipe Inos-
troza y Felipe Oyarzún a la acción. 
El cuarteto nacional se quedó con 
el primer lugar de la competencia, 
sumando así el séptimo oro para 
Chile. ¿La prueba? cuatro remos 
largos sin timonel peso ligero. 

 
Mucha expectación 

Cerca del mediodía, las grandes 
figuras de la disciplina: las mellizas 
Antonia y Melita Abraham, iban 
por un nuevo oro. En la prueba dos 

remos largos, las bogadoras locales 
que contaban con gran apoyo des-
de afuera, vencieron ampliamente 
a sus perseguidoras y sellaron una 
nueva jornada de éxitos. 

Las mellizas Abraham lograron el 
oro en 08:38.54 minutos, muy por 
encima de Argentina y Uruguay, a 
quienes dejaron atrás por 21 y 36 se-
gundos, respectivamente. Chile 
sumó así su octavo oro y trepaba, 
momentáneamente, al segundo lu-
gar del podio. Y pese a que no fue 
oro, en la misma categoría, pero en 

varones, Selim Echeverría y Chris-
topher Kalleg cosecharon presea 
de plata para el país. Los bogadores 
quedaron cuatro segundos detrás 
de Argentina y tres sobre Brasil. 

 
Balance histórico 

La competencia recién parte, 
pero los resultados obtenidos has-
ta el momento no pueden provocar 
más que felicidad y orgullo en sus 
principales protagonistas. “Vamos 
a seguir demostrando lo mejor que 
hay. Hemos trabajado mucho para 
estos resultado. No es casualidad lo 
que está pasando e iremos por 
más”, comentó Antonia Abraham. 

La deportista local agregó que 
“dominamos casi toda la prueba. 
Estamos muy contentas por darle 
otro oro a Chile. Pensábamos que 
estaría más peleado, pero creo que 
tenemos muchos más entrena-
miento que el resto. Eso nos permi-
te sacar una buena diferencia”. 

La ministra del Deporte, Pauline 
Kantor, valoró que “fue un muy 
buen día para el remo chileno. Doce 
de los 21 deportistas de esta disci-
plina han logrado oro en lo que va 
de competencia. La federación de 
remo es un ejemplo de lo que es un 
trabajo serio”.

FOTO:GENTILEZA MINDEP.CL
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Como no iban a estar felices si 
ganaron por primera vez en el 
año. Desde aquel glorioso 5-0 a 
Brujas de Salamanca en el Ester 
Roa el año pasado -jornada en la 
cual sellaron el ascenso- que el 
“Almirante” Arturo Fernández 
Vial no se iba feliz al camarín tras 
los noventa minutos. 

La victoria costó y mucho, por 
lo que los puntos se disfrutaron 
aún más. “Veníamos buscando el 
triunfo y no se había podido dar. 
Manteníamos las convicciones 
claras sobre hacer un buen juego, 
pero queríamos salir victoriosos 
cuando terminara el partido. Los 
jugadores y nosotros necesitába-
mos ganar tranquilidad. Cuando 
no gana, la necesidad te lleva a ser 
impreciso, pero el triunfo logrará 
que nos demos cuenta que este es 
el camino correcto”, comentó el 
DT aurinegro, Cristian Molins. 

 
Sufriendo 

¿Era necesario pasarlo tan mal 
para llegar a la primera alegría? 
Fernández Vial jugó ante Malleco 
que era colista y recién logró la 
ventaja en el quinto minuto de 
tiempo adicional. La visita estaba 
con un jugador menos, además, 
“se ganó, como dicen acá, ‘a lo 
Vial’ y eso me pone feliz. Siempre 
hay autocrítica, pero nos queda-
mos con lo positivo. Los jugado-
res fueron con garra a buscar el 
partido, pidieron la pelota, lo in-
tentaron, se equivocaron, algu-
nos no apoyaban y otros sí, pero 
mantuvieron una personalidad 
tremenda”, agregó el entrenador 
vialino, tras la primera victoria 
del año. Uno de los jugadores más 

queridos por el hincha, Joaquín 
Muñoz, señaló que “Malleco se 
encontró con el gol y nosotros no 
lográbamos los espacios para ata-
car. Se cerraron bien atrás y nos 
costó. Nos achacamos y se nos 
complicó, pero de tanto persistir 
logramos el gol. Más que lo futbo-
lístico, sufrir pasó por un tema si-
cológico. Hay que mejorar. Nos 
hemos ido entendiendo con los 
compañeros. Trabajaremos para 
llegar a un nivel óptimo, lograr 
más ritmo y llegar arriba”. 

El portero Miguel Jiménez, en 
tanto, dijo que “ellos llegaron tres 
veces con claridad. Nosotros tu-
vimos mucha más cercanía al 
arco. Tenemos que afinar eso, 
pero fuimos dominadores muy 
amplios. Empatar era mucho cas-
tigo, pero nos quedamos con tres 
puntos que distienden el ánimo y 
nos sacan mucha presión”. 

Finalmente, el autor del primer 
gol, Hugo Díaz, expresó que “me 
pone muy contento ganar y haber 
marcado un gol. Trato de hacer lo 
que hice en otros equipos, llevo 
bastantes años jugando y este de-
but me deja feliz”. 

Sin lucir, por lo menos en Vial 
trabajan más tranquilos de cara al 
próximo duelo ante Santa Cruz.

Fernández Vial jugará a las 
18 horas su próximo 
partido ante un rival que va 
cuarto con siete puntos.

El sábado ante 
D. Santa Cruz

Muñoz: “queremos lograr 
ritmo para llegar arriba”

FOTO:LUKAS JARA M.
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anotó Carlos Lauler, 
transformándose en la 
mejor mano del local. 
El deportista viajó a 
Bolivia para competir 
en los Juegos Odesur.

puntos
17
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PRÓXIMO DUELO DE UDEC SERÁ ANTE CD ALEMÁN

Otro triunfazo 
en casa ante un 
rival directo
Campanil venció 66-55 a Español de Talca y 
pasó a liderar su zona. “Este era el partido más 
importante para nosotros”, dijo el DT Madrid. 

Carlos Lauler reapareció, fue 
figura, lideró la victoria de 
Básket UdeC a Español de Tal-
ca y viajó a Cochabamba para 
integrarse a la selección que 
disputa los Juegos Suramerica-
nos. Las hizo todas. “Me pone 
muy feliz debutar con los chicos 
en Libcentro. No había tenido 
mucho tiempo de entrena-
miento y en la banca me expli-
caron las jugadas súper rápido. 
La idea es dejar lo mejor por la 
UdeC y por Chile, ojalá con la 
obtención de algún podio”, dijo 
el basquetbolista del Campa-

nil tras la victoria ante Español 
de Talca. 

 
Parejo 

Así fue el trámite en los dos 
primeros cuartos el domingo 
en Casa del Deporte. UdeC se 
fue en ventaja 30-22 al descan-
so, tras haber caído en el primer 
parcial por 10-12. El tercer cuar-
to lo ganó 13-12 y en el último 
se impuso por 23-21. Todos es-
trechos que cerraron una victo-
ria final de 66-55 para el equipo 
que dirige Alfredo Madrid. 

“Ellos viven del perímetro y 
nosotros nos ajustamos en de-
fensa. Español venía de marcar 

48 por ciento en triples y esta 
vez bajaron un poco. Tenemos 
que seguir trabajando y mejo-
rando, porque no somos un 
equipo suficientemente alto. 
Carlos (Lauler) es un jugador de 
alta experiencia y le da una gran 
profundidad al equipo. Este 
partido era muy importante”, 
valoró el estratega auricielo. 

El alero del Campanil, Alon-
so Maldonado, señaló que “su-

pimos plantear bien el partido. 
Al principio no nos entraba la 
pelota, pero pasado el primer 
cuarto se nos abrió completa-
mente el aro. Logramos un 
triunfo muy importante por-
que este equipo venció amplia-
mente a Árabe y ante ellos no-
sotros nos vimos mal. Fue una 
dura tarea, pero la logramos”. 

Patrick Montecinos anotó 
doce puntos y sentenció que 
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OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos 
del Señor nuestra querida tía 
Maty. Sra. 
 

MATILDE BERTONI 
GÓMEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy a las 10:00 
hrs., saliendo el cortejo desde 
Barros Arana 1389, al Cemente-
rio General de Concepción. 
 
Familia: Stiepovich Bertoni 
 
Concepción, 29 de mayo de 
2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido, y 
amado hermano, tío y amigo. Sr. 
 

MAX CARLOS RIFFO 
PINTO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La Merced (Castellón 
624, Concepción). Y su funeral se 
avisará oportunamente. 
 
La familia 
 
Concepción, 29 de mayo de 
2018.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido y amado 
esposo, padre, hermano, tío, sue-
gro, abuelo y bisabuelo. Sr. 
 

LIVIO SAAVEDRA 
VILLARROEL 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Cristo Rey, Altos de Chi-
guayante y sus funerales se ofi-
cian mañana en horario que se 
avisará oportunamente. 
 
Familia Saavedra Agurto 
 
Chiguayante, 29 de mayo de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida 
hermana y tía. Sra. 
 

OLGA IRENE LEIVA 
CADENA  
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Igle-
sia Puesto los ojos en Jesús (Pa-
saje Blanco 112, Pedro de Valdi-
via bajo). Y su funeral será hoy, 
después de un oficio a las 15:30 
hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque Concepción.  
 
La familia 
 
Concepción, 29 de mayo de 
2018.

“fue un partido demasiado in-
tenso ante mi ex club. No estoy 
acostumbrado a marcar mu-
chos puntos, sino que me carac-
terizo por defender y cargar to-
dos los rebotes. El triunfo fue 
fruto del muy buen trabajo del 
equipo”.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/12 6/10
LOS ÁNGELES

8/14
SANTIAGO

6/11
CHILLÁN7/12

RANCAGUA

9/12
TALCA

3/13
ANGOL

5/13
TEMUCO

4/11
P. MONTT

4/12
MIÉRCOLES

3/11
JUEVES

2/12
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Maximiliano - Hilda

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• O’Higgins 914, local 4

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396




	29.05 CONCE-Conce-1
	29.05 CONCE-Conce--3
	29.05 CONCE-Conce--4
	29.05 CONCE-Conce--5
	29.05 CONCE-Conce--6
	29.05 CONCE-Conce--7
	29.05 CONCE-Conce--8
	29.05 CONCE-Conce--9
	29.05 CONCE-Conce--10
	29.05 CONCE-Conce--11
	29.05 CONCE-Conce--12
	29.05 CONCE-Conce--13
	29.05 CONCE-Conce--15
	29.05 CONCE-Conce--16



